
商務及經濟發展局局長「香港—台灣城市交流論壇」致辭全文（只有中文）  
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  以下為商務及經濟發展局局長劉吳惠蘭今日（四月十五日）出席「香港—台

灣城市交流論壇」的致辭全文： 

 

曾（俊華）司長、胡（志強）市長、各位嘉賓︰ 

 

  各位午安﹗很高興出席今天的「香港—台灣城市交流論壇」，與來自台中的

朋友，以及本地的工商界代表聚首一堂，探討香港和台灣的合作機遇。 

 

港台經貿關係 

 

  剛才曾司長已提到香港和台灣過去十年的經貿合作與日俱增。而隨着兩岸關

係不斷發展，港台兩地會抓緊這個歷史性機遇，拓展新的合作空間。行政長官在

二零零八至零九年度的施政報告已為香港與台灣加強交流與合作，定下明確的政

策方向。當中提及不同的具體措施，包括在台北設立香港貿易發展局台北辦事

處、進一步便利經常往來港台市民的入境安排，以及推動成立「香港—台灣商貿

合作委員會」等。這些措施都可令港台關係更上一層樓，提升兩地在經貿、投資、

旅遊及其他方面的合作。 

 

港台城市深化交流 

 

  為使港台兩地合作深入至城市的層面，香港很高興能與台中市牽頭，開創港

台城市交流的溝通平台，共同舉辦第一屆的「香港—台灣城市交流論壇」。台中

市是台灣第三大城市，處於台灣中心地帶。以「文化、經濟、國際化」為目標的

台中市，既是中小企業的生產重鎮，也是台灣主要的服務業市場，並正發展成為

高科技工業中心，與香港實在可以有不少的共同語言。因此，我對今次的交流論

壇抱有很大期望。相信我們能以台中市作為起點，推動港台兩地城巿的交流，建

構港台間有序的溝通，營造良好的互動。 

 

  稍後分組討論的環節涵蓋旅遊互動及開拓產品及服務業市場兩大範疇。現在

讓我先以香港在這兩方面的工作作為引子，拋磚引玉為稍後的討論掀起序幕。 

 

旅遊推廣 

 

  旅遊方面，台灣和香港很相近，旅遊資源豐富，不單是雙互的重要旅客來源，

在旅遊合作方面更有很大的發展空間。台灣是香港第二大的客源，去年便有 224

萬台灣旅客訪問香港。反映香港是非常受台灣居民歡迎的旅遊目的地。根據台方



的統計數字，在過去二十年，香港一直是台灣居民出境首站目的地的第一位。由

此可見，港台的旅遊交流一早已經打好良好基礎。 

 

  為積極促進兩地旅客互訪，自今年一月起，持有相關許可證的台灣旅客在香

港的逗留期限已延長至三十天。台灣當局也在二月放寬香港居民在台的臨時入境

停留至三十天。今天下午，特區政府進一步推出便利台灣旅客訪港的措施：我們

將在四月二十七日起，允許持台胞證的台灣居民，無需按現行規定同時持有內地

入出境簽注，也可以訪客身份來港，並逗留不超過七天。這些措施都會為兩地旅

客提供更大方便。 

 

  藉着這個勢頭，我希望香港與台中能在將來加強雙邊旅遊推廣，深化業界交

流，並開拓更多旅遊產品，像會展旅遊、郵輪旅遊及綠色旅遊等，進一步推動兩

地居民互訪。為此，香港旅遊發展局已加強在台中的推廣，銳意吸引更多來自台

中的年青、家庭和商務旅客來香港渡假。 

 

  另一方面，為把握當前兩岸「三通」和內地實施赴台遊的黃金機遇，我希望

在不久的將來能為兩岸互訪旅客開拓港台與及香港與內地「一程多站」的旅遊路

線，豐富旅客的經驗之餘，亦可提升旅遊產品的吸引力，為兩岸三地旅遊業界創

造更多商機。 

 

開拓市場 

 

  貿易發展局自一九八八年在台灣設立顧問辦事處以來，一直致力推動香港和

台灣的貿易及經濟合作。為加強港台的商貿平台及與台灣的商界領袖建立聯繫，

貿發局將辦事處升格成為常設的辦事處，並於去年年底開始運作。辦事處提供一

系列的市場推廣、市場情報、商貿配對和宣傳服務，並協助和鼓勵台灣企業利用

香港這平台尋找供應商和拓展他們的內地和國際市場。 

 

  貿發局也會協助香港公司透過網上和印刷媒體、展覽會、會議、研討會、路

演和其他活動，宣傳其產品及服務和拓展台灣的市場。另外，貿發局亦會籌組多

個到台灣不同地區的商務考察團、研討會和新聞發布會，以及籌組和招募台灣參

展商和買家參與於香港舉辦的貿易展覽等。 

 

投資推廣 

 

  投資方面，至二零零七年年底，台灣是我們第十大外來直接投資來源地，投

資存量達到 399 億港元。截至去年六月，來自台灣的地區總部公司共有 26 間，

駐港地區辦事處達到 158 間，而本地辦事處公司則有 149 間。由此可見，台資企

業對投資香港有很大的信心。 



 

  為便利台商到香港設立地區總部或辦事處，投資推廣署已聘用顧問，在台灣

物色有興趣和潛力來港的企業，並為他們提供諮詢服務，推介香港的投資環境。

投資推廣署在二零零七年曾特別到訪台中，聯絡當地的企業，得到企業非常積極

的回應。投資推廣署會繼續加強與台灣工作夥伴和商會的聯繫，並為台商舉辦大

型投資推廣和演講活動，提供相關的資訊協助台商掌握個別行業的優勢和最新發

展。 

 

  我希望台中的朋友能充分利用香港貿易發展局和投資推廣署所舉辦的各類

活動，加深對香港營商環境的了解，進而在香港及內地拓展業務。 

 

總結 

 

  今天的「香港—台灣城市交流論壇」是發展香港與台灣關係的里程碑，掀開

了遼闊全面的新一頁。香港與台灣在貿易及旅遊的合作，一直比其他方面都走得

更先更前，自然有着提綱挈領，承先啟後的重大意義。我希望各位今天可以站在

更高的台階，去看看在兩地經貿旅遊亮麗的前景中，用遠大的目光去發掘更多、

更新的商機，為港台兩地的商界企業以及民眾，構建暢通的渠道及平台，便利雙

方的交流，為大家的經濟發展共同努力。 

 

  我祝今天的論壇成果豐碩。謝謝﹗ 

完  

 

２００９年４月１５日（星期三） 

香港時間１６時０９分 

 


